

# EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: MALLORCA, 32

Preios de suscripción: En Palma 0'40 pta. al mes.—En la capital 1'25 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 pta. año.—Países de 20 líneas, 1'50 pta.

AÑO XXI

NUM. 980

Palma de Mallorca 10 Diciembre de 1920

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a José Comilla.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## Ante las próximas elecciones

### Convocatoria

Se convoca a la Agrupación, Juventud y grupos socialistas, como también a los simpatizantes de nuestras ideas, a una Asamblea que tendrá lugar en la Casa del Pueblo el próximo domingo día 12 del corriente a las 5 de la tarde, para tratar sobre la próxima lucha electoral y dar a conocer la candidatura de nuestro partido.

Por la Agrupación Socialista  
**EL COMITÉ**

## ¿Iremos a las elecciones?

La Agrupación de esta capital publicó una nota en que exponía los fundamentos porque no tomaría parte en las elecciones, dada la imposibilidad en que se encontraba de evitar que se aplicase el artículo 29, por no tener quien quisiera proclamar sus candidatos; pero que en el caso que hubiera elecciones presentarían candidatura cerrada para ir a un recuento de votos, aunque no se tuviera intervención en las mesas.

El reparto de actas que los partidos turnantes acostumbra a hacer no ha satisfecho a los weyeristas, puestos que eran postergados y según anunciaban presentarían un candidato, con lo que harían imposible la aplicación del artículo 29, y por consiguiente, se celebrarían elecciones.

Y si hay elecciones, si el reparto que los partidos burgueses hacen de las actas de Mallorca no ha satisfecho a los interesados, los socialistas de Mallorca deben estar preparados para ir a las elecciones, con candidatura cerrada, sin compromiso ni conculancias con ningún partido burgués; así como determina los acuerdos del último Congreso del Partido.

El tiempo es escaso y la labor para ponerse de acuerdo las diferentes Agrupaciones no corta, por lo que sería conveniente que desde ese mismo momento cada Agrupación por sí tuviese todos los trabajos preliminares hechos, a fin de que a la primera indicación que se le hiciera pudiera contestar que estaba todo preparado para acudir a la contienda electoral.

No nos hacemos ilusiones, sin intervención en las mesas electorales nuestros esfuerzos darán poco resultado; pero no obstante debemos tomar todas aquellas medidas que estén en nuestra mano para hacer que el sufragio se respete.

Sabemos que los partidos burgueses

son enemigos sin escrúpulos de ninguna clase, que se repartirán nuestros votos si no lo evitamos con nuestra vigilancia y a ello debemos atender consignando nuestra protesta cuando veamos pucherazos o cualquier maniobra ilegal.

Debemos tener en cuenta para que nuestro espíritu esté tranquilo y firme en la lucha electoral, que ella no nos traerá la emancipación que no es más que uno de los diferentes medios que hay para poner a la clase trabajadora frente a sus explotados y que difundiendo la conciencia de clase entre los trabajadores haremos labor verdaderamente útil al Socialismo, ya que preparamos las huestes para mañana hacer la revolución.

Sirva, pues, de lenitivo a vuestro ánimo, si luchamos sin la esperanza de conseguir ningún candidato ni una elección brillante, por falta de intervención a las mesas, el convencimiento de que con nuestra propaganda laborem para el pronto advenimiento de la sociedad comunista.

## COMENTARIOS

El camino en que se desliza la cuestión social en España va resistiendo todos los caracteres de una guerra civil sin cuartel.

¿La culpa? De la burguesía que con las continuas presiones hechas sobre los gobiernos y su irreductible oposición a los que han mostrado deseos de conciliar los conflictos sociales por cauces de normalidad, han echado al señor Dato a las implacables represiones actuales.

Y el resultado es evidente: los atentados se multiplican.

Así que con motivo de la huelga de Barcelona un periódico local comenta sus consecuencias y tendencias. Y supone por el carácter que va revistiendo el movimiento de decir que el sindicalismo se juega el todo por el todo.

Se muestra ufano porque, dice, que es preferible concluir de una vez, que no vivir en continua zozobra.

Pero nosotros vamos a aguar la fiesta al periódico referido.

Pues hemos de anunciarle que no lloré por la continua intranquilidad en que se pasa actualmente la vida, ya que esta zozobra no va a terminar por ahora.

Solo terminará cuando desaparezca la sociedad burguesa, el capitalismo.

Esa tensión de nervios en que la clase burguesa vive ahora, dado lo intenso y excesivo de la lucha social nos recompensa en este instante a nosotros que, cuando estábamos en los tiempos que eramos pacos, nos atropellaban con la imposibilidad más absoluta y con la despreocupación más cínica.

Ahora somos legión y los golpes que recibe el edificio capitalista repercuten con tanta intensidad que sus moderadores están desparovidos y desean, anhelan un rápido fin de estas circunstancias.

Ya lo hemos dicho: esta situación se prolongará, por lo que no hay más remedio de que la burguesía tome tila, mucha tila para tonificar sus nervios.

\* \* \*

El tópico circulante entre cierta prensa es de que el sindicalismo se derrumba y para demostrarlo si es preciso se cogen a un clavo ardiendo.

Dato desde su poltrona ha decretado la desaparición del movimiento obrero y, por tanto, la resolución de la cuestión social con una de sus luminosas fórmulas de sociólogo acreditado.

Así que cierta prensa obedeciendo a esta consigna propala noticias adecuadas al caso.

Y ya sabemos que escrúpulos gasta para difundir infundios la prensa local, pues están recientes las victorias de Wrangel, que a todo trazo nos daba, y que han obligado al famoso bandido de la «Entente» huir a Francia. Pues si llegan a ser derrotos lo que sufría el invicto caudillo no queda ni el rabo para contarlo.

Pues decía, ahora se ha dado a inventar infundios para demostrar que el sindicalismo se derrumba.

Así que el otro día nos dice que, en una reunión de panaderos habida en la Casa del Pueblo de Madrid, los reunidos increparon a los directores y que se movió un escándalo formidable contra los más significados elementos del sindicato de las artes blancas.

Pues bien, en una nota publicada por *El Socialista* se desmiente rotundamente tal aseveración y comprueba la falsedad de la noticia.

Quedamos perseguidos que la consigna dada por la burguesía de esa decrépita España es la que el sindicalismo se hunde, y ya nos podemos preparar para leer las cosas más peregrinas sobre dicho extremo en la gran prensa.

Pero:

Con estas disputas  
llegan los dos perros  
y me pisan descuidados  
a mis dos conejos.

O sea, que al mejor día el supuesto alicto sindicalismo liquidará la situación burguesa en España.

## Lo que significa el Arancel

De una vez para todas me veo obligado a consignar aquí como aviso a los hombres honrados, que cualquier Arancel de Aduanas es un crimen, porque representa el saqueo de toda una nación, sin otro objeto que el de enriquecer a dos docenas de personas; más todavía; que es una serie de crímenes, porque entre sus columnas de números facinerosos va comprendida toda la escala termométrica del dolor humano, y lo que tras de ellos viene a encontrarse al fin no es la protección a la industria nacional, y miente quien lo diga: es la destrucción.

EN PRO DE "EL OBRERO BALEAR,"

## GRAN FUNCIÓN

El Grupo Socialista de Santa Catalina a organizado una extraordinaria velada para el sábado día 11 en el Teatro Victoria a beneficio de EL OBRERO BALEAR.

1.º Se pondrá en escena la hermosa zarzuela en dos actos titulada:

**El Guarda Bosque**

tomando parte la tiple señorita Isabel Forteza; el tenor señor Castell y el bajo señor Vila.

2.º La niña de 7 años

**MARGARITA VICENS**

cantará los couplets *Las Caramellas, La Estudiantina* y *Charlot* acompañada del profesor de piano señor Miralles.

3.º Se pondrá en escena la zarzuela titulada

**AMOR CIEGO**

desempeñada por distinguidos aficionados

A las 8 y media

Detalles por programas.

Se rifará una sortija de oro para señora y un alfiler de oro para caballero. Se despachan entradas en la Casa del Pueblo.

premeditada de la producción; es el estancamiento del país en la barbarie; es la paralización voluntaria del tráfico y de los negocios; es el aniquilamiento de los medios de transporte; es el paro forzoso; es la oligarquía de los favorecidos; es el robo al trabajo; es la vida triste y cara; es el motivo de todas las guerras; es la prostitución; es la enfermedad; es el hambre; es la emigración forzada; es el delito por indigencia y embrutecimiento.

Mientras yo, vendiendo caro y malo, tenga un apoyo para vender con ganancia mis productos, no me importa que mi raza perezca de miseria ni que mi patria se arruine para siempre.

Eso es lo que defiende el Arancel de Aduanas.

Julio SENADOR

(Del libro «La canción del Duero», páginas 126 y 127.)

## Una militarada

Hay hombres que aún vistiendo el uniforme no saben ocultar su estupidez. Por lo menos ciertos de sus hechos revelan una triste mentalidad y una muy menguada hidalguía de sentimientos.

Confirma lo que llevamos dicho el siguiente caso de estúpida provocación al escritor y amigo nuestro D. Gabriel Alomar.

Afectadísimo Alomar por la inesperada y trágica muerte de su entrañable amigo el señor Layret, tan pronto recibió la fatal noticia se dirigió a la Central de telégrafos para comunicarse con algún amigo de la ciudad condal sobre tan triste hecho y, caso de ser éste confirmado, transmitir el pésame a la familia del muerto. Por el camino encontró a su amigo el poeta señor Tous y Maroto, quien le acompañó hasta telégrafos; más al doblar la esquina de la calle de Brondo para entrar en la de Unión, un señor militar que salía del *Café Las Minas* con otros tres caballeros de porte aristocrático, a voz en grito y dando un tono de alegría macabra a sus gestos dirigió a Maroto, sin duda para molestar y zaherir a Alomar, las siguientes textuales palabras: «*¡Se lo han cargado, eh! ¡Nosotros nos alegramos muchísimo! ¡Ahora les toca a los demás!*».

El señor Maroto, con quien el aludido militar debía tener franca confianza, no esperando sin duda aquél abuso insolente de amistad y comprendiendo la gravedad que envolvía aquella provocación contra su abatido acompañante, dejó escapar de sus labios, por toda respuesta, una sonrisa de amargo disimulo.

¡Y don Gabriel Alomar siguió su camino no haciendo caso de aquella militarada reveladora de una cultura senegalesal!

Hizo bien nuestro amigo. Quien no respeta un cadáver, quien se alegra de un asesinato, quien profiere insultos y ofensas contra el dolor ajeno, no debe merecer del ofendido ni siquiera el honor de darse por molestado. Lo único que cabe en casos semejantes es deplorar que el casco de ciertas almas uniformadas sea tan duro que impida la penetración, en el siglo de las luces, de la más elemental civilización.

¡Oh, cuando uno piensa que sobre España y su ejército pesa la tarea de civilizar Marruecos!

## La farsa de los Dependientes

Por una pura casualidad, cayó en mis manos una invitación del acto que celebró hace dos domingos la reaccionaria «Unión Protectora Mercantil», y como no tenía muchos quehaceres, asistí al acto. ¡Tal no hubiera hecho! Hube de presenciar un espectáculo deplorable. Allí vi a los esclavos del mostrador, en repugnante concomitancia, con las autoridades, caciques y patronos, vi también como al son del himno monárquico se presentaban en escena el Capitán General, seguido (ho vanidad!) del señor Mas y Burillo, presidente de la «Unión Protectora Mercantil», quien con rigidez de lord británico, vestía el elegante frac. ¡Que te crees tu esol Vi luego como se levantaba la figura quijotesca, el poeta de la virgen; el pusilánime Tous y Maroto quien con voz de clérigo soltó un sermón, ensalzando la solemnidad del acto, la armonía del capital y el trabajo (el perro y el gato), y terminó invocando a Dios y al Ángel de la Paz, para que ponga remedio a los males que sufre el mundo, este emocionante

sainete fué ovacionado. ¡Había que ver a los patronos y caciques aplaudir frenéticos, demostrando la inmensa satisfacción que sentían al ver como un sector del trabajo tan importante, como es la dependencia mercantil lamia servilmente sus plantas. ¡Vive Dios que la farsa resultó entretenida! Los atildados socios de la «pujante» sociedad, salían enchidos de entusiasmo, saboreando ya, el mezcquino donativo que a su vez recibiría como premio a su bondad con el amo.

Salí del local asqueado, a mi mente acudía la simpática figura de los modestos dependientes madrileños, que bajo la humilde blusa y la rústica alpargata, late un corazón proletario, consciente de la lucha de clases, y frente a esto veía con pena a nuestros pollos balanceándose suavemente con mullidas mecedoras, en su aristocrático local del Borne. ¡Ha infelices de vosotros, que sacrificáis el estómago, para poder calzar unos elegantes botines, y poder codearos con los de la «alta sociedad». ¡La clase digna, el proletariado mallorquín se ha dado cuenta de vuestra conducta. ¡Baldón de ignominia que pesa sobre las organizaciones obreras.

A la fuerte Asociación General de Dependientes de España, llamo la atención que se entere del innoble proceder de los dependientes de Palma, que esparrame por todos los ámbitos de España su servilismo. Y al diario «El Socialista», le ruego también que publique, la reacción de que están poseídos nuestros «pollos del mostrador».

Marcial

## En el Ayuntamiento

Siguiendo la costumbre que tenemos, asistimos a la sesión del Ayuntamiento para divertirnos un rato con los chistes de los concejales, y que conste, que somos enemigos de que hagan chistes estos señores que es otro su deber, pero los hacen y si alguien lo duda que pruebe de asistir y se convencerá de que la mayoría (hay excepciones) sirven más para *clons* de circo que para representantes del pueblo.

En el despacho ordinario se leen varios dictámenes y entre ellos uno sobre el cobro de inspección domiciliaria de las reses de cerda, previo pago de 0'50 ptas. que es defendido por el señor Comas y combatido enérgicamente por nuestros compañeros Bisbal y Ferretjans, por entender que es inmoral dicho cobro.

El señor Villalonga (después del despacho ordinario se ocupa del asunto de los perros y dice que encuentra ilegal que se de muerte a éstos sin más ni más pidiendo que se conceda un plazo de 24 horas para que puedan ser retirados por sus dueños, pagando la multa correspondiente, y que se pase a votación.

El señor Pou está conforme con las razones del señor Villalonga y dice que el bando debe subsistir pero que sea modificado.

El señor Muntaner dice que de modificarse el bando serían necesarias

grandes prisiones, pues es grande también la recogida de perros.

Nuestro compañero Bisbal entiende de modificarse el bando habría preferencias y ante los casos de hidrofobia acacido hay que obrar sin pasiones de ninguna clase y tomar las medidas enérgicas para que no se repita el caso del infortunado niño de Marratxí.

Se pasa a votación la proposición del señor Villalonga de que los perros puedan estar 24 horas en el depósito antes de darles muerte y es desestimada por 18 votos contra 4. (El señor Villalonga al ver desestimada su proposición exclama beatíficamente: *¡Con cuatro ruedas anda el carro!*)

Bisbal pidió que constara en acta la protesta de que al niño de Marratxí no le fueran aplicados los remedios que a la Hermana de la Caridad que recibió un rasguño del niño.

El señor Fons pretende hacer ver que si no le fueron aplicados fué por no saberse si el perro que mordió al niño estaba atacado de hidrofobia.

Estas razones no convencieron a Bisbal (ni a nosotros tampoco) y dijo que es lamentable que en un Hospital se tengan preferencias con una Hermana de Caridad respecto a un niño expósito, añadiendo que claro estaba, que de saberse el triste fin del niño se le hubieran aplicado los remedios pero—dijo—es necesario que en un establecimiento público no dejen de tomarse las medidas necesarias para evitar estos casos.

Trató de nuevo el señor Fons de convencer a nuestro compañero diciendo que, a la 2.<sup>a</sup> vez que ingresó en el Hospital el desgraciado niño le fueron aplicados dichos remedios.

El señor Pou está conforme con nuestro compañero Bisbal, contesta al señor Fons diciendo que, no fué a la 2.<sup>a</sup> vez, sino a la 3.<sup>a</sup> que le fueron aplicados los remedios y eso equivale a decir: *Traedlo cuando esté muerto.*

El Alcalde dice que lo único que puede hacer el Ayuntamiento es suplicar a la Diputación que se tomen todas las medidas preventivas.

El señor Villalonga felicita al señor Forteza por las manifestaciones federalistas que hizo en la pasada sesión y como que ello originó la dimisión de un Concejal por creerlas antipatrióticas y se extiende en consideraciones que originan un escándalo. yo—dice—represento una fracción federal y creo ser un buen patriota.

El *Búlgaro*, viendo que nadie le felicita por la Escuela de Náutica se felicita él mismo y el señor Pou (que siempre va de bromas) felicita en serio al señor Obrador, pero *en serio*, repite al menos diez veces.

(La corriente eléctrica uniéndose a la felicitación deja a obscuras el salón y el señor Alcalde quiere levantar la sesión y como vuelve la luz, nada.

Bisbal denuncia que se ha habilitado el parque de bomberos para albergue de cerdos decomisados en el Matadero y también que en el Cementerio se apacientan pavos.

Ferretjans ocupándose de los Ingresos del Ayuntamiento debe extremarse el celo en la recaudación de cédulas personales, pues hay muchos que están obligados a sacarlas y no lo hacen.

Mano Dura

## SIN LUZ... Y CON BARRO

Es absurdo y bochornoso lo que sufre esta ciudad.

La enigma electricidad que no tiene ya reposo sigue sus interrupciones la mayor parte de días pagando sus frustrerías todos sus consumidores.

Esto ya no puede ser.

No puede ir de ningún modo.

Nos jugaremos el todo

si no quieren complacer

a los que son sus paganos,

a los que sufren sus males,

que son los industriales

y operarios palmesanos

pues, suspenden el trabajo

por la falta de corriente,

¿Encontráis esto decente,

dejando al pueblo tan bajo

por no poder disfrutar

de electricidad segura?

¡Oh, Mallorca! tu hermosura,

yendo así, se vá a borrar.

¿Dónde iremos a parar?

viendo también cuando llueve

que no hay nadie que se atreve

por las calles a pasar,

ni de día, ni de noche,

por estar llenas de barro,

y temiendo a cualquier carro,

cualquier auto, o cualquier coche

que bautizan sin perdón.

Y hay que contemplar un rato

las calles del *Sindicato*,

*Conquistador* y la *Unión*,

*Muelle*, *Marina*, *Hercules*....

y otras muchas que, al momento,

sufren también el tormento

del barro. ¡Qué porquería!

Si mi voz, que hoy ha volado,

es acogida de balde,

se verá el señor Alcalde

por entre el barro anegado.

Y estoy muy bien en lo cierto,

que de este abandono

vendrá, que el Ayuntamiento

se cargará con el muerto.

Gabriel Gaubet (a) Cap Novell

Palma-Diciembre 1920.

## Temas Sociales

El aumento de jornal.—Círculo vicioso

Hoy, desde las columnas de este apreciado porta-voz mallorquín, me permito dar mi opinión sobre un hecho cuya evidencia e importancia es innegable.

Yo, humilde joven de 18 años de edad, obrero manual que creo penetrar en algo, en las entrañas de la cuestión social con un espíritu de observación, no puedo participar de la idea muy vulgarizada de que la enorme carestía de los artículos únicamente depende de los aumentos de jornal, de la mano de obra.

En el actual régimen burgués siempre corresponderá dado el egoísmo del engranaje social, a mayor precio de la mano de obra un mayor costo de los artículos manufacturados. Pero si la renta y la ganancia que son consubstanciales con la presente sociedad y que representa para el obrero una gran injusticia, por ser un despojo echo al trabajador mismo, hay otros factores ajenos en absoluto del retribujimiento del trabajo que influyen extraordinariamente al mayor costo de la vida. Esto es, la mala administración pública, la funesta y equivocada política... las torpes maneras de producción, la excesiva y a menudo interesada tolerancia que nuestros gobernantes guarda

para la exportación de todas aquellas cosas de las que estamos lejos de tener en superfluo.

¿Ha habido en España estimados lectores Gobierno alguno en realidad?...

Si gobernar es dictar leyes, de carácter social, entre otras, que marchando con la evolución del progreso humano dignifiquen moral y materialmente a las clases proletarias; si gobernar es buscar el equilibrio entre el capital y el trabajo, reconociendo el derecho de libertad por todos igual, entonces no lo ha habido nunca. Pero si gobernar es pegar fuerte, atropellar y perseguir con saña a los trabajadores, entonces sí que los ha habido.

Peró, volvamos al punto de partida. Pues, no se puede decir sin una verdadera injusticia, que el aumento de los salarios sea únicamente el encarecimiento de las subsistencias. Aun que no hubiese otros factores de encarecimiento no se podría señalar a los obreros culpables de a experimentada subida de todos los artículos, porque se debe tener en cuenta para el buen estudio del problema y que es fundamental para ello, que los obreros que no hemos salido de la legalidad, porque cuando pedimos más salario lo hacemos impulsados por la necesidad, porque es insuficiente lo que ganamos para cubrir el mismo de nuestras más perentorias necesidades. Quiero manifestar con esto que representa el encarecimiento de las cosas, procediendo a todo aumento de jornal, reducción de su potencia consumidora.

Por disponer de poco espacio, dado el tamaño del periódico y los muchos asuntos que tratar, continuará en el próximo número.

#### El Amordazado

## A MI HERMANO EL CAMPESINO

«Es cierto—me has preguntado—que tus compañeros, los obreros de la ciudad, quieren desposeerme de la tierra, de esta hermosa tierra que yo amo, que me produce doradas espigas claramente tras mucho trabajo, pero que, sin embargo, me las produce? Ella ha mantenido a mi padre y a mi abuelo, y mis hijos hallarán en ella un poco de pan. ¿Es decir que tú quieres desposeerme de esta tierra, arrojarme de mi cabaña y mi huerto?»

—No, hermano mío, no es cierto. Puesto que es tuyo el suelo y eres tú quien lo cultiva, a ti solamente pertenecen sus mieses. Nadie tiene derecho, antes que tú, que haces crecer el pan, a comérselo en compañía de tu mujer y de tus hijos. Guarda tus campos con toda tranquilidad, conserva tu azadón y tu arado para remover la tierra endurecida, separa la semilla para fecundar el suelo. Nada existe más sagrado que tu labor. ¡Maldito mil veces quien intente quitarte ese suelo por ti fecundado!

Pero esto que te digo a ti, no lo hago extensivo a otros que se creen también cultivadores del suelo, y que no lo son sin embargo. ¿Quiénes son esos supuestos trabajadores del campo? Los que han nacido de grandes señores. Al venir al mundo se les colocó en lujosa cuna, envueltos con finas lanas y ricas sedas; el cura, el magistrado, el notario y otras personas vinieron a visitar al recién nacido como futuro propietario de las tierras. Certesanos, hombres y mujeres, han

venido de todas partes para traerle presentes, topas bordadas de plata, brazaletes de oro; mientras le colmaban de regalos, se registraban en los grandes libros que el niño era poseedor de ríos, bosques, campos y prados. Sus propiedades se extienden desde el monte hasta el llano; y bajo la tierra trabajan para él cientos y miles de obreros. Cuando sea hombre irá tal vez a visitar lo que heredó al salir del vientre materno, o pudiera suceder que no se tomara tal molestia; pero lo que sí hará será hacer recoger y vender los productos de tierras que ni siquiera ha visto. Por todos los lados, en barcas de ribera, en buques a través del Océano o por caminos de hierro, afluirán a su casa sacos de dinero, como rentas de sus propiedades. Pues bien; cuando seamos los más y dispongamos de la fuerza ¿dejaremos que todos esos productos del trabajo humano ingresen en las cajas del heredero? ¿Nos inspirará respeto esa propiedad? No, amigos míos; tomaremos posesión de todo eso. Romperemos sus papeles y planos, destruiremos las puertas de su castillo, haremos nuestros sus dominios. «Trabaja si quieres comer!—diremos a esos pretendidos agricultores.—Ninguna de estas riquezas te pertenece.»

¿Y ese otro señor, nacido pobre y sin pergamino, a quien ningún adulador vino a admitir a su cabaña o tugurio paterno, pero que tuvo, no obstante, la suerte de enriquecerse por su trabajo, ¿prohíbe o no? No tenía ni un terrón de tierra donde descansar su cabeza, pero ha sabido por especulaciones y economías, por la protección de sus amos o azares de la suerte, adquirir inmensos dominios, rodeándolos de muros y barreras: recoge donde no ha sembrado, y come bueno y abundante pan que los demás han creado. ¿Respetaremos esta segunda propiedad, la del enriquecido que tampoco trabaja sus tierras, sino que las hace trabajar por manos esclavas y, no obstante, dice que son suyas? No, esta segunda propiedad no la respetaremos ni más ni menos que como la primera. Diremos también a éste cuando tengamos fuerza suficiente: «¡Atrás, intruso! ¡Puesto que has sabido trabajar, continúa! ¡Dispondrás del pan que te produzca tu trabajo, pero la tierra que otros cultivan no te pertenece; no eres más su dueño!»

Sí, tomaremos posesión de la tierra, pero sólo la de esos que la detentan sin trabajarla, para ponerla a disposición de los que la trabajan y a quienes estaba prohibido gozar de ella. Pero no se pondrá a su disposición para que puedan explotar a otros desgraciados. La porción de tierra a la que el individuo, el grupo, la comunidad o la familia tendrá naturalmente derecho, será la abarcada para el trabajo individual o colectivo. Desde el momento que un pedazo de tierra se salga de los límites que pueden trabajarse, no tienen ninguna razón natural para reivindicarlo en su favor; su producto y su cultivo pertenece a otros trabajadores. El límite se traza diversamente entre las culturas de individuos y grupos, con arreglo a la extensión puesta en estado de producción. Lo que tú cultivas, hermano mío, es para ti, y as-

otros te ayudaremos a conservarlo por todos los medios que estén a nuestro alcance; pero lo que tú no cultivas pertenece a tu compañero. ¡Cédele un pedazo; verás como también él sabe fecundar la tierra!

¿Y si el uno y el otro tenéis derecho a vuestra tierra, cometeréis la imprudencia de continuar aislados? Cuando está sólo el pequeño propietario agrícola es demasiado débil para luchar con la naturaleza avara y el tirano demasiado malo. Si consigue vivir es por un prodigio de su voluntad. Es preciso que se acomode a todos los caprichos del tiempo y se someta en mil ocasiones a privaciones voluntarias. Que el hielo petrifique la tierra, que el sol quemé, que llueva o que haga aire, debe estar siempre trabajando; que la inundación ahogue las cosechas, que el calor las calcine, no le queda otro remedio que recoger tristemente lo que quede, que no le será suficiente para vivir. Cuando llegue el día de la siembra; tendrá que privarse de comer para echar en el surco el grano con que había de hacer su pan. En medio de su desesperación sólo le queda una esperanza: la de que sacrificando una parte de sus pobres economías, después de crudo invierno y la insidiosa y traidora primavera, vendrá el ardiente verano y madurará, triplicando o cuadruplicando tal vez, la cosecha. ¡Qué amor intenso siente hacia esa tierra que tanto le hace pensar por el trabajo, tanto sufrir por el temor y las decepciones y tanto regocijarse cuando ve las matas ondular llenas de espigas! ¡Ningún amor es más grande que el del campesino hacia el suelo que ha roturado y fecundado, en el que ha nacido y al que volverá! ¡Y sin embargo, cuántos enemigos le rodean y le envidian la posesión de esa tierra que adora! El cobrador de impuestos tasa su arado y le toma una parte de su trigo; el comerciante le busca otra parte; el camino de hierro le priva también de transportarse él mismo sus cosechas. Por todas partes se ve engañado y es inútil gritarle: «No pagues el impuesto, no pagues los réditos». Paga, no obstante, porque está sólo, porque no tiene confianza en sus vecinos en los otros propietarios o arrendadores que no pueden concertarse entre ellos. Se les tiene esclavos a todos por el temor y la desunión.

(De *Evolución y Revolución*, de Eliseo Reclus).

## De la Región

### Alaró

Con motivo de las huelgas que últimamente sostuvieron los zapateros de Alaró la sociedad «La Recompensa del Obrero», ha recibido las siguientes cantidades:

De los alaronenses que residen en la Argentina (Buenos Ayres).

Gaspar Mateu «Parota», 5 pesos; Jorge Alberti «Grachonera», 5 id.; Bautista Guardiola «Xufre», 5 id.; Gabriel Fiol «Xach», 5 id.; Antonio Xamena «Manchas», 1 id.; Miguel Simonet «Son Xermi», 1 id.; Miguel Juan «Moix», 2 id.; Gabriel Juan «Moix», 5 id.; Lo-

renzo Riera «Pitos», 2 id.; Miguel Sastre «Roegó», 5 id.; Uno de Lluchmayor, 0'50 id.; Juan Ferrer «Llorençico», 2 id.; Pedro Garau «Gallet», 5 id.; Miguel Ripoll «Borino», 5 id.; Anónimo compañero 5 id.; Lorenzo Colomar «Capoli», 5 id.; Damián Garau «Gallet», 5 id.; Franciaco Bennasar 1 id.; Jaime Enseñat «Milona», 2 id.; Juan Mayol «Getxell», 1 id.; Antonio Guardiola «Truch», 5 id.; Antonio Mercé 5 id.; Miguel Clar «Lluchmayor», 0'50 id.; Juan Riera 5 id.; Pablo Bennasar «Esperanzas», 1 id.; Juan Rosselló «Garrova», 5 id.; José Gomila 1 id.; Miguel Rosselló «Drago», 1 id.; Juan Riera «casa polla», 5 id.; Lorenzo Guasp «cabo», 5 id.; Gaspar Isern «Garrít», 5 id.; Juan Amengual «España», 10 id.; Pedro Borrás «Miu», 5 id.; Bartolomé Pizá «desquento», 5 id.; Antonio Guardiola «Santis», 2 id.; Francisco Rayo «Neo», 3 id.; Andrés Guardiola «Truch», 5 id.; Jaime Enseñat «Milana», 5 id.; Antonia Sampol «Lleringrel», 5 id.; Juan Guardiola «Binisajem», 5 id.; Juan Enseñat «Milane», 2 id.; María Borrás «Reya», 1 id.; Miguel Bibiloni «Pallofa», 3 id.; Juan Roig «caliso», 3 id.; Miguel de «Lluchmay», 2 id.; Francisco Guasp «Gros», 4 id.; Juan Sampol «Xeto», 1 id.; Pedro Salas «Perenegra», 5 id.; Bartolomé Riera «Pitos», 5 id.; Vicente Durán «desemole», 5 id.; Miguel Simonet «Mandola», 2 id.; Juan Pou «Peneret», 3 id.; Miguel Roig «calitos», 5 id.

Suman total 190 pesos y son 467 pesetas 36 ctms.

De los alaronenses que residen en Francia (Marsella).

Pedro Bonet 10 francos; Juan Megreno «Base», 5 id.; Emilio Masferrer 5 id.; Bartolomé Miralles «Lluchmayor», 5 id.; Juan Rayo «Foguera», 5 id.; Juan «Getxell», 5 id.; Jaime Terrase «Pateco», 2'50 id.; Juan Colomar «Seler», 1 id.; José Coll «Sip», 2 id.; Jorge Casanovas «España», 5 id.; Bautista Rayo e hijo 2 id.; José Rosselló «Xins», 2'50 id.; Bernardino Campins «Verney», 1 id.; Bartolomé Vidal «Salat», 1 id.; Jaime Rotger «Xurich», 3 id.; Antonio Coll «Panxeta», 1'50 id.; Gabriel Coll «Panxeta», 1'50 id.; Catalina Rosselló «Serradona», 1 id.; Bernardino Garau «Gallet», 1 id.; Juan Colom «Mariné», 2 id.; Pedro Sampol «Rougo», 5 id.; Lorenzo Amengual «moix», 1 id.; Juan Bennasar «Megreno», 5 id.; Damián Sastre «Truch», 0'50 id.; Guillermo Nicolau «Getxell», 0'50 id.; Damián Feliu 5 id.; Arnaldo Rosselló 2'50 id.; Antonio Fiol «Panxeta», 1 id.; Pedro Rayo «Real», 2'50 id.; Pedro Sampol «Baixos», 1 id.; Guillermo Riera «Se creu», 1 id.; Miguel Campins «Verney», 1 id.; Juan Grau «Gallet», 5 id.; Juan Fogó (de Lluchmayor), 2 id.; Nadal Vidal 1 id.; Juan Clar (de Lluchmayor), 2'50 id.; «Ciutada», 5 id.; Francisco Colomar «Barrans», 5 id.; Antonio Pau «Fantoxa», 5—3 id.; Juan Ordines «Flores», 2'50 id.; Pedro Guasp «Tonet», 2'50 id.; Jaime Guardiola «enfelete», 2'50 id.; Mateo Rosselló «camasques», 2'50 id.; Pedro Rosselló «Blau», 5 id.; Mateo Xamena «caminero», 5 id.; Arnaldo Rosselló «Garruvi», 3 id.; Bernardino Homar «escuchache», 1'50 id.; Juan Guasp «To-

net», 2 id.; José Simonet 2 id.; Jaime Piro «Mulinase», 2'50 id.; Francisco Rayo «Real», 2 id.; Francisco Rubi «Rey», 5 id.; Miguel Vidal «Luch», 5 id.; Andrés Coll «Parxeta», 2'50 id.; Juan Piristri 2 id.; Antonio Secreu 2 id.; Mateo Sampol, 5 id.; Quefeto 2 id.; Juan Simonet «Serós», 2'50 id.; Andrés Sampol «verano», 2 id.; Miguel Orell «Dengue», 5 id.; Miguel Grive 5 id.; Guardiola y Campins 2'50 id.; Miguel Rotger «Mulinase», 5 id. Total 195 francos.

Tanto a unos como a otros los trabajadores de Aiaró les envían las más expresivas gracias.

Corresponsal

CANDIDATOS SOCIALISTAS

Vicente Barrio, por Mahón

Nuestros correligionarios de Mahón han tenido el acierto de elegir para candidato al veterano compañero Vicente Barrio, quien estuvo últimamente en Mallorca en campaña de propaganda por la Unión General de Trabajadores, por lo que es conocido y apreciado de los obreros mallorquines.

Deseamos un triunfo al amigo Barrio.

ADALIDEZCAS

Los niños seráfico-amarillos del ex-palacio montenegrino, están que tiran. Basta echar una ojeada a su orgullo en la prensa, para convencerse de ello. ¡Pobrecitos!

No nos inspiran sino lástima!

¡Ellos que creían a estas horas haber derrumbado la Casa del Pueblo; que en sus sueños dorados veían a las masas obreras agruparse a su alrededor, ¡que ridículo más espantoso el suyo! Sin alientos ya para nada, apelan al insulto, a la amenaza, y a lo que es más grave para ellos, a la mentira.

¡Nada menos que a nosotros, correligionarios de Lenin, venimos con amenazas! ¡El colmo!

Pero, es lo que nos decía no ha mucho un metalúrgico de la Casa del Pueblo «los del montenegro no pegan a nadie, creedlo, bolcheviques.»

Y el disgusto, principalmente, viene porque en los talleres de carpintería del ferro-carril trabajan unos cincuenta obreros que, fastidiados de tanta murga católico-borreguil, han ingresado (ya más de cuarenta de ellos) a «El Desarrollo del Arte», en la Casa del Pueblo, al lado de sus hermanos de infortunio seguros de que allí mejorarán su condición de modernos ilotas.

Verdad es que hay motivo para enfadarse, pero nosotros les recordaremos lo de la popular *Verbena de la Paloma* ¡Hay que comprimirse, Julian! Además, no deben olvidar aquello de, *Bienaventurados los pobres de espíritu porque de ellos es el reino de los cielos.*

Un tal Franco, tomando por base una circular de la Sociedad de zapateros «La Igualdad», arremete también contra lo que él llama *rojós y vidros*

de una manera despiadada. ¡Camará, no hay derecho! Apela al insulto porque en el Sindicato católico de obreros zapateros de la calle de Montenegro solo haya trece afiliados, la verdad, no es correcto, ni cristiano ni de personas decentes.

Eso de que, según Franco, seguirán laborando para el fomento de sus Sindicatos, nos parece de peras, aunque para los progresos que hacen, con franqueza, amigos, no vemos la necesidad.

Pero eso de que «la criada nos saldrá respaldada» ya no es lo mismo. Esto es más serio y ¡ay! un poco peli-groso.

Por si acaso estaremos en guardia, pistola en mano... de esas por supuesto que se venden a los chicos el domingo de Ramos.

Otro... obrero manual, nos descubre que hay dos banderas.

Una, a la «que siguen todos los que van por el camino señalado por el Fundador de la Iglesia.» La otra es la que siguen «todos los que no creen o dudan de los dogmas de la Santa Madre Iglesia.»

Y estos son todos los ladrones, los asesinos, los deshonestos, los socialistas y sindicalistas, y TODOS LOS QUE DIRECTA O INDIRECTAMENTE CONTRIBUYEN AL SOSTENIMIENTO DEL ÓRGANO EL OBRERO BALEAR Y A LA CASA DEL PUEBLO.

Confesamos sinceramente que cuando leímos lo transcrito íbamos a ponernos trágicos, pero la oportuna intervención de otro metalúrgico lo evitó al decirnos: «¿No sabéis vosotros, compañeros, por qué los amarillos se expresan así?, pues porque tienen necesidad de divulgar su periódico del cual regalan más de la mitad de su tirada. ¡Palabral! Además, tened presente que cuantos gremios intentan organizar terminan con *se prosesó de se moxete*. El último desastre habrá sido con los carpinteros del ferro-carril.»

¡Pero, no podría ser, apuntamos que os ganarán la partida los amarillos algún día? La carcajada que hizo nuestro compañero estamos seguros que duró tres cuartos de hora.

¡Callamos, convencidos, ante la fir-

meza del bolcheviqui y pensamos para nuestros adentros lo que sucedería, si, cuantos con su dinero, (burgueses), patronos y demás bienhechores de la clase obrera) no ayudaran al sostenimiento de eso que llaman «Federación Obrero-Católica».

Por si acaso llegara ese día, sabemos que en dicho centro se viene ensayando por un orfeón una composición letra de nuestro ex-correligionario socialista renegado, don Jaime Vicens, con música del «Serranillo» y que dice:

Mala pata,  
mala pata,  
todo se nos desbarata,  
cuando por agua iremos al mar,  
no la podremos encontrar.

Antofito Faraón

«El Desarrollo del Arte»

Lista de donativos

(CONTINUACIÓN)

Semana séptima

Suma anterior. . . 5948'85

- Sociedad de aserradores, ptas., 30'00;
- Sociedad La Justicia de Inca, id., 50'00;
- El Progreso (sombbreroes), id., 14'00;
- Lista carpinteros Ferro-Carril, id., 17'10;
- Sindicato del Vidrio, id., 25'00;
- Lista voluntaria Casa del Pueblo, id., 17'20;
- Lista voluntaria astillero Rubins, id., 5'50;
- Unión Cerillera, id., 15'00;
- La Prácticidad, (peluqueros), id., 50'00;
- Unión Curtidores, id., 50'00;
- Carpinteros de Sóller, id., 17'00;
- De los compañeros mallorquines de Barcelona, id., 68'00;
- Lista voluntaria zapateros Palma, id., 60'45;
- Unión de Pintores, 2'50;
- Sociedad El 1.º Mayo, id., 10'00;
- Unión Cordelera, id., 10'00;
- Recaudación mitin Teatro Balear, id., 80'00;
- La Metalúrgica, id., 600'00;
- Lista voluntaria carpinteros Inca, id., 8'00;
- Del Sindicato Madera Barcelona, id., 500'00;
- De la Hermandad, id., 5'00;
- La Armonía, id., 2'30;
- El Progreso (gasistas), id., 25'00.

Suman ptas., 7637'60.

Semana octava

Suma anterior, 7637'90 ptas.

- Unión Cerillera, ptas., 15'00;
- Unión Cerillera a favor de la Velada del Teatro Victoria, id., 5'00;
- El Sindicato de la Piel, id., 10'00;
- Sociedad La Justicia

- de Inca, id., 6'45;
- Sebastián Domedel, id., 2'55;
- El 1.º de Mayo, id., 10'00;
- Unión de Curtidores, id., 50'00;
- Del Sindicato del Vidrio, id., 25'00;
- Unión de Pintores, id., 19'55;
- Unión Obrera Balear, id., 10'00;
- De los mallorquines carpinteros de Barcelona, id., 75'00;
- De los carpinteros de Sóller, id., 16'00;
- Del Sindicato de laborar madera de Barcelona, id., 300'00;
- Grupo Socialista de Santa Catalina, id., 5'00;
- Sociedad de obreros plateros de Mahón, id., 100'00;
- De la Sociedad Carpinteros de Manacor, id., 50'00;
- De la Casa del Pueblo, id., 5'00;
- Sindicato de albañiles de la Casa del Pueblo, id., 130'45;
- Sindicato de albañiles de la F. C. M., id., 18'40;
- De los albañiles de Sóller que trabajan en Porto-Pi, id., 10'25;
- De La Metalúrgica, id., 500'00;
- De El Progreso (sombbreroes), 14'40;
- El Progreso (gasistas), id., 25'00;
- Lista voluntaria de Saigo Molsa, id., 5'50;
- La Emancipación, id., 5'00;
- De La Hermandad (repartidores), id., 5'00;
- La Justicia (Inca), 50'00;
- La Alianza (camareros), id., 14'75;
- Lista voluntaria zapateros, id., 11'80;
- Carpinteros Ferro-Carril, id., 14'95;
- Suman ptas., 9450'95.

Sindicato de Albañiles

Cantidades recaudadas para los huelguistas carpinteros.

Sección de Palma, recaudado en nueve semanas, 250 pesetas; Sección de Génova, nueve semanas, 158 id.; Sección Son Sardina, seis semanas, 90'25 id.; Sección Terreno, nueve semanas, 76'75 id.; Sección Pont d'Inca, seis semanas, 69'00 id.; Sección Son Serra, seis semanas, 132'50 id.; Sección Indiotería, dos semanas, 20'00 id.; Sección de Ladrilleros, en siete semanas, 182'35 id.; Sección de Marmolistas, cuatro semanas, 18'50 id.; Sección de Alfareros, cuatro semanas, 54'75 id.

Total, pesetas, 1.058'10.

(Continuará)

El Secretario general, Ignacio Ferratjana

Correspondencia Administrativa

MAHON.—Recibidas 6'75 ptas., por pago de paquetes que con 1'30 id., a nuestro favor son 5'45 id., pagado hasta fin de Noviembre 2920.

Imp. Roca, Ferrer y C.—Socorro, 92

AVISO

Los legítimos despertadores Alemanes, se venden en la Relojería de

Navarrete y C.ª

al precio de diez pesetas uno.

Siete Esquinas, 24.—Palma

Reparación de Neumáticos y Cámaras

Surtido completo de artículos de goma.

Colocación de CROISSANTS

Según modelo la casa fabrica toda clase de artículos de goma.

Neumáticos y accesorios

para AUTOMÓVILES

CASA CODINA

UNIÓN 8, PALMA—Teléfono, 271

No es raro

Ya vuelve estar entre nosotros el muy acreditado turroneo

D. Antonio Sevilla

quien pone a la venta, exquisita labor suya tal como turroneos de varias clases, peladillas ardrifinas y otros variados postres superiores a todos cuantos salen a la venta.

Sucursales: San Miguel y San Nicolás.

ATENCIÓN

Calzado a medida, buen gusto, solidez y economía.

Calle Pedro A. Peña, 14 ENSANCHE

Enfermos del Estómago

¡Alerta!

La Pesteña Indiana, es vuestra salvación miles de enfermos curados, prueba hoy mismo.

De venta Jaime II, 107 Farmacia Aguilón, no irria, no debilita por ser compo-

L'amo n' «Toni Contes» diu, que lo seu es lo milló y lo que en aquí s'escriu ho pot justificar ó. «Anís Virgen—saborós Polo Resolis la gloria no troba competidós ni en diplomas de honor. que l'hi fassen grata histori.

Antonio Puig de SANSELLAS

Antonio Manya, 19.

Acaba de publicarse

«RIOTINTO TRÁGICO»

interesante folleto de

RAMÓN LAMONEDA

que contiene impresiones vividas de la épica lucha de Riotinto.

Portada de Tito.

25 céntimos ejemplar.

Descuento a los corresponsales.

Pedidos a Desiderio Tavera, apartado 286, Madrid.

Disponible